
Carolina Tohá (PPD),
ministra del Interior.

En una semana debería co-
menzar la presentación de las
anunciadas acusaciones consti-
tucionales a los ministros de la
Corte Suprema Ángela Vivanco,
Jean Pierre Matus, Mario Carro-
za y Sergio Muñoz, por el caso
Audio, entre otros argumentos.

Mientras eso ocurre, el Ejecu-
tivo y los parlamentarios impul-
sores de los libelos mantienen
un cruce de declaraciones, en
que a La Moneda le preocupa el
que el Congreso pudiera desa-
tender sus labores legislativas
ante la multiplicidad y simulta-
neidad de las acusaciones.

Si se concretan las cuatro pre-
sentaciones supondría cuadru-
plicar los esfuerzos en el Parla-
mento para tramitar sus conte-
nidos en las comisiones reviso-
ras, destinar hasta 20 diputados
para ello, así como secretarios,
abogados y otros funcionarios
para cumplir con el mandato.
Eso mantiene en páginas separa-
das al Gobierno y al Congreso, a
juzgar por sus declaraciones.

De eso fue consultada la mi-
nistra del Interior, Carolina To-
há (PPD), en Mega. “La Cámara
de Diputados tiene que evaluar
cuándo corresponda hacer acu-
saciones constitucionales y lle-
varlas adelante. Ciertamente eso
sucede en un marco en que ya te-
nemos un trabajo legislativo
bien exigente en muchos temas,
en los temas de seguridad, ahora
va a entrar una agenda bien im-
portante con temas como la eu-
tanasia, viene la discusión del
presupuesto público...”. 

Aquí —afirmó la jefa de gabi-
nete— “todos tenemos respon-
sabilidades, entonces si se hacen
acusaciones constitucionales
tendrán que hacerse de tal ma-

nera de no dejar de lado otras ta-
reas que son ineludibles, como
aprobar el Presupuesto de la na-
ción, como sacar el Ministerio de
Seguridad, como tramitar la De-
fensoría de las Víctimas”. 

“Extender horarios”

Al Parlamento, aseguró Tohá,
“lo que yo pediría es que, sobre
todo si estos procesos son varios
y van a concentrar mucha ener-
gía, bueno, que la Cámara en-
cuentre los mecanismos; no me
cabe duda de que hay posibilida-
des para ello, de trabajar un día
más a la semana, de extender los
horarios para tener tiempo dis-
ponible que permita hacer las
dos cosas, porque no se pueden
dejar de perseguir actos de co-
rrupción y no se puede dejar de
legislar en la materia que le im-
porta a las personas”.

La autoridad también expuso
cierta crítica ante el proceso ve-
nidero. “Cada vez hay más te-
mas y personas, actores que ter-
minan involucrados directa o in-
directamente con esta causa
(Audio), por eso es motivo de
tanta preocupación y por eso es
tan importante que todas las ins-

tituciones que tienen aquí algún
rol, hagan bien su trabajo, lo ha-
gan seriamente, lo hagan pen-
sando en el país, no en la foto del
día, no de tratar de sacar rápido
conclusiones, sino de ir al fondo
del asunto, perseguir a todos los
responsables y sobre todo preo-
cuparnos, porque después de to-
da esta vuelta, la justicia quede
más fuerte y no más débil”.

Diputados responden:
“Nadie piensa en la
foto del día”

Después de oír los dichos de la
ministra, diputados impulsores
de las acusaciones respondieron
a sus declaraciones. El vicepresi-
dente de la Cámara, Eric Aedo
(DC), quien promueve los libe-
los a Matus y a Vivanco, reveló
que conversó con “Miguel Lan-
deros (secretario general de la
corporación) y no hay ningún
problema en tramitar las acusa-
ciones constitucionales y seguir
con la tarea legislativa; ningún
problema y toda la disposición.
Si tenemos que trabajar más días
en la semana, hacerlo si eso fuese
necesario. Así que este dilema o
este falso dilema que ha plantea-

do la ministra del Interior, no es
real. No hay ningún problema
en la Cámara de Diputados para
avanzar en la agenda legislativa
y además tramitar las acusacio-
nes constitucionales”. 

Crítica fue la diputada Camila
Flores (RN), quien impulsa acu-
sar a Carroza, al contestar que
“nadie está pensando en la foto
del día, estamos pensando en
que se haga justicia, estamos
pensando en sacar a las personas
que han cometido faltas a la pro-
bidad, estamos pensando en me-
jorar el estándar ético y moral de
distintas instituciones y de eso
no puede estar alejado también
el Poder Judicial. Eso es lo que
estamos pensando, no estamos
pensando en una foto más o en
un titular más, para eso el Go-
bierno tiene suficiente. Nosotros
queremos hacer las cosas de ma-
nera seria y las queremos hacer
de manera correcta”. 

Para la aprobación de las acu-
saciones constitucionales en la
Cámara se requiere de mayoría
simple de los presentes en sala al
momento de la votación; de pa-
sar al Senado, para ministros de
la Corte Suprema, ahí se necesita
de mayoría absoluta (26).

Al constatar que podrían ser hasta cuatro libelos, uno de ellos por dos, los que se entablen en la Cámara:

Tohá sugiere al Congreso “trabajar un día más
a la semana” por multiplicidad de acusaciones

RIENZI FRANCO Y CAROLINE CASTILLO

La jefa de gabinete se expresó ante la necesidad de dar continuidad al trabajo legislativo, con la tramitación de la agenda
de seguridad o fast track II, así como la Ley de Presupuestos y el anunciado “nuevo impulso” por el Presidente Boric.

La ministra del Interior, Carolina Tohá, de-
fendió el nombramiento de Diego Vela, expre-
sidente de Revolución Democrática, como par-
te del equipo que representa a Chile en la OC-
DE. En Mega, la titular del Interior aseguró que
Vela formará parte del grupo de asesores del
embajador Hernán Frigolett y que “cumple con
todos los requisitos para ello”, y aseguró que
“está calificado para el cargo”. 

Estas declaraciones surgen luego de que la
oposición acusara la designación como un acto
de “amiguismo” político. Ante esos cuestiona-
mientos, Tohá destacó que Vela “es un econo-
mista destacado en su trayectoria como estu-
diante, es magíster en Economía (...)”. 

Desde el Ministerio de Hacienda, en tanto,
aseguraron que no habría declaración por parte
del ministro Mario Marcel, pero se facilitó el
currículum de Vela, donde se da cuenta de su
experiencia laboral y los premios recibidos.

Pese a lo dicho por Tohá, parlamentarios de
las comisiones de Hacienda de la Cámara de Di-
putados y del Senado mantuvieron su postura
crítica. El diputado Carlos Bianchi (Ind.-PPD)
sostuvo que “puede que no esté en dudas las
calificaciones académicas, pero estos cargos
van más allá de eso. Se trata (de) que en el cargo
ya había una designación que tiene esa expe-
riencia sumada a los méritos académicos”, pues
ante la llegada de Vela, reasignaron a la conseje-
ra Rocío Valdés. Por lo mismo, plantea Bianchi,
“le pediremos al ministro Marcel aclare el tema
en la próxima sesión de la comisión de Hacien-
da donde él concurra”.

El presidente del Senado, José García Rumi-
not (RN), sostiene que “nuestra representación
en la OCDE, hasta donde yo recuerdo, ha teni-
do siempre un carácter eminentemente técnico.
Eso ya se rompió con el nombramiento del ex-
director del SII Hernán Frigolett (...). Ahora con
la designación de Diego Vela ocurre algo pare-
cido, no porque no tenga antecedentes acadé-
micos, sino porque su mayor experiencia ha es-
tado en la política contingente”.

En la misma línea, el diputado Frank Sauer-
baum (RN), miembro de la comisión de Hacien-
da, afirmó que “el señor Vela puede tener cual-
quier título, el problema es que no tiene ningu-
na experiencia en el cargo”. 

Ante cuestionamientos

Ejecutivo defiende
designación de 
Vela en la OCDE:
“Está calificado 
para el cargo”

“Puede tener cualquier título, el
problema es que no tiene
ninguna experiencia en el
cargo”, afirmó Sauerbaum.
C. CASTILLO

La bancada de diputados de RN
despachó una carta al Presidente Ga-
briel Boric para acusar la selección de
cifras difundidas por el Gobierno en
materia de seguridad, el denomina-
do cherry picking, al que anteriormen-
te se había referido Boric para hacer
frente a los cuestionamientos ante la
crisis de inseguridad.

Boric “hacía referencia al cherry
picking hace unos meses atrás, pero la
verdad es que lo que hace el gobierno
en materia de cifras delictuales de-
biese ser estudiado como un ejemplo
de cátedra de ello, cuestión que afor-
tunadamente lejos de alterar la per-
cepción de la población, no hace más
que indignarla porque ven cómo día
a día la inseguridad avanza junto con
el dominio territorial del crimen or-
ganizado. Sin embargo, las autorida-
des reparten comunicados y se pase-
an por los medios dando cuenta de la
buena nueva en materia de cifras de-
lictuales, una que ofende la inteligen-
cia y la sabiduría popular, que ven
cómo se descompone progresiva-
mente el entorno de sus comunida-
des”, se lee en la misiva.

En su carta, los diputados aluden a
que el “Centro para la Prevención de
Homicidios y Delitos Violentos de la
Subsecretaría de Prevención del De-
lito dio a conocer una baja de -9,4%
en la tasa de víctimas de homicidios
consumados por cada 100 mil habi-
tantes durante el primer semestre de
2024, respecto al mismo semestre de
2023. En su informe, el organismo
gubernamental detalló que, entre el 1
de enero y el 30 de junio de este año,
la tasa de homicidios fue de 2,9 cada
100 mil habitantes, equivalente a 579
víctimas de este delito. La cifra es in-
ferior a la tasa de 3,2 cada 100 mil ha-
bitantes con 633 víctimas que se veri-
ficó el año pasado”.

Esas cifras —plantean los legisla-
dores— “lejos de traer tranquilidad
en la población, generan una suerte
de indignación en la misma, que ve
cómo todos los días aparecen cadá-
veres en la vía pública y, sin embar-
go, el gobierno celebra cifras alegres
que parecen dar cuenta de una reali-
dad paralela”.

“Alteran la realidad”

En su cuestionamiento, los diputa-
dos de Renovación Nacional afirman
entender la “urgencia político-elec-
toral del gobierno de abordar con efi-
cacia la seguridad ciudadana, pero
ello no puede ser excusa para crear
sistemas o metodologías estadísticas
que alteren la realidad delictual en
un contexto histórico-temporal. Si
utilizamos herramientas estadísticas
que preceden los instrumentos crea-
dos por el gobierno, las cifras pare-
cen tener un correlato con la reali-
dad. En efecto, desde el comienzo de
la medición del Sistema Táctico Ope-
rativo Policial, el 2024 hasta la sema-
na 36 (08 de septiembre) repite el es-
cenario del año pasado, como el pe-
ríodo con más homicidios en nuestro
país. De hecho, entre el 2021 y el
2024 los homicidios se han incre-
mentado un 57,9% a la semana 36 y
de continuar la media de los mismos,
terminaremos el año 2024 con 822

casos, batiendo el lamentable récord
del año pasado. A la fecha, desde el
2022 van más de 2.206 homicidios y
las detenciones por estos bajan soste-
nidamente”.

Con el texto remitido a La Mone-
da, los parlamentarios de RN asegu-
ran cumplir “con hacer presente esta
situación que nos parece preocupan-
te, y abogamos porque, más allá de
los cambios a las metodologías esta-
dísticas, la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito y el Ministerio del In-
terior y Seguridad Pública concen-
tren sus esfuerzos en dar efectivo
combate a la delincuencia, una que
está destruyendo la vida de millones
de chilenos y avanza a paso firme a
pesar de las estadísticas felices del
gobierno”.

Su cherry picking en
seguridad es grosero

Para la exsubsecretaria de Preven-
ción del Delito María José Gómez,

“no hay nada que celebrar, la actitud
del Gobierno de tratar de instalar en
los medios una realidad paralela en
materia de seguridad es indignante
para los ciudadanos. El Presidente y
su equipo tienen que hacerse cargo
del fracaso de sus políticas. Sus tres
años de gobierno son los con más ho-
micidios en la historia del país y eso
es muy grave”. 

Además —precisa Gómez—,
“desde que asumieron, los asesinatos
se dispararon (suben un 58% desde
2021), en medio de una ola de violen-
cia nunca antes vista en Chile y con
métodos (ajusticiamientos, tortura,
sicariato, secuestro) que nunca antes
habíamos visto en el país. Es un triste
récord. El Presidente Boric hace unos
meses hablaba del cherry picking (es-
coger las cifras según conveniencia).
Su cherry picking en seguridad es gro-
sero; con sentido electoral”.

En RN, los diputados Diego Schal-
per, Andrés Longton y José M. Cas-
tro son de la comisión de Seguridad.

Parlamentarios alertan acerca del denominado cherry picking: 

Diputados RN acusan selección de cifras
en seguridad entregadas por el Gobierno

Cuestionan lo que llaman la “creación de sistemas o metodologías estadísticas que alteren la
realidad delictual”; sus críticas las plasmaron en una carta remitida al Presidente Gabriel Boric.
RIENZI FRANCO

Parlamentarios de RN, liderados por Ximena Ossandón, remitieron la misiva a La Moneda para advertir de la selección de cifras.
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n Nuevo contralor: “Vamos a tomar el tiempo necesario”
La ministra del Interior, Carolina Tohá, también

fue consultada acerca del extenso plazo en que aún
no se ha propuesto al Senado un candidato a contra-
lor, cargo que está siendo subrogado por Dorothy
Pérez. La consulta fue a propósito de la continuidad
en el funcionamiento de las instituciones.

“Pasa lo siguiente con la Contraloría y por qué el
Ejecutivo se ha tomado tiempo. Las últimas dos
veces que se ha renovado el contralor hemos pasa-
do por el rechazo de los nombres que se plantea-
ron. O sea, se han planteado nombres, se han
rechazado y ha habido que plantear un segundo

nombre. No han sido experiencias buenas pasar
por eso y, por lo tanto, esta vez hemos decidido
que vamos a tomar el tiempo necesario hasta no
llevar una propuesta que esté sólida en el Senado,
que tenga transversalmente el apoyo suficiente
para que fluya correctamente”, explicó la jefa de
gabinete a Mega.

Es el Presidente de la República quien propone un
nombre para contralor, con acuerdo del Senado,
adoptado por los tres quintos (30) de sus miembros
en ejercicio, por un período de ocho años, tal como lo
establece la Constitución.
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